

Posicionamiento que presenta la diputada Ana Gabriela Tapia Fonllem, representante parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática, sobre su agenda legislativa a desarrollar durante el primer período ordinario del segundo año legislativo de la LXIV Legislatura.

3 de septiembre de 2025.

Buenos días, compañeras diputadas y diputados. Saludo con respeto al público presente en este Salón de Plenos y a quienes nos siguen en las redes sociales.

El inicio de un periodo más de sesiones de esta legislatura debe significar, desde mi punto de vista, un alto en el camino para posibilitar el análisis, la revisión y discusión de qué es lo que se ha hecho por todos nosotros en esta alta responsabilidad que asumimos hace ya un año y también cuáles son los rezagos existentes, las dificultades y los errores a corregir.

Sé que no es un informe, pero al igual que mi compañera de Movimiento Ciudadano, quiero expresar que es un momento para reflexionar sobre lo hecho en este año que pasó.

A estas alturas creo que todos nos conocemos.

Yo solamente quiero reiterar que en este año que pasó presenté 10 iniciativas, 26 posicionamientos, voté con la mayoría en algunas ocasiones, con la mayoría de la Alianza, con aquellos temas que me parecieron justos y correctos, así como lo hicieron algunos otros compañeros de la oposición.

Debo decir que de estas 10 iniciativas, ninguna ha recibido atención. ¿El motivo? No lo sé, me lo imagino.

De igual manera, esta reflexión nos debe conducir a buscar las coincidencias en torno al periodo que estamos iniciando hoy para un mejor avance en nuestra labor legislativa.

Estoy convencida solamente de manera autocrítica e incluyente se podrá desarrollar un mejor trabajo de todos.

Me preocupa que en algunas ocasiones temas importantes, como la transparencia, por ejemplo, que se vio en sesión pasada, solamente haya sido aprobada por la mayoría aplastante de nuestros compañeros. Pero es un tema, como ya dije, muy importante y que en otro contexto tal vez hubiésemos votado juntos si se nos hubiera escuchado las objeciones o las propuestas que teníamos las reservas.

Debiera ser esencia de la labor parlamentaria cotidiana la búsqueda de consensos, la inclusión y el respeto a las opiniones minoritarias y no el mayoriteo y la cerrazón a los argumentos de quienes somos legisladores de oposición.

En el inicio del segundo periodo de sesiones en febrero de este año que corre, expresaba en esta tribuna mi gran preocupación por la situación internacional, particularmente por el tema de los aranceles, y hoy sigo considerando que nuestro país ha enfrentado y enfrentará

diversos problemas con el gobierno de nuestro principal socio y vecino, de manera categórica, creo que todos debemos tener el patriotismo, la firmeza y la valentía para rechazar cualquier injerencia extranjera indebida en los asuntos que sólo competen a nosotros los mexicanos.

En ese sentido, apoyo la posición de nuestra Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, cuando hace reclamos públicos en defensa de la soberanía de nuestro país.

Insisto e insistiré siempre que la mejor manera del gobierno federal de enfrentar cualquier problema con potencias extranjeras es con la inclusión, con la unidad de todos los mexicanos y para ello se requiere que rectifique la Presidenta y por primera vez en lo que lleva de su mandato, abra el diálogo con las fuerzas de oposición y con las organizaciones y liderazgos sociales existentes en el país.

Sigo preocupada, como todos los ciudadanos y habitantes en el territorio nacional, por la gran y grave inseguridad en la que a diario vivimos.

Es altamente preocupante que la percepción de inseguridad en México en diciembre del 2024 haya arrojado que el 61.7% de la población mayor de 18 años consideró que vivir en una ciudad era inseguro, lo que representa un aumento considerable respecto a septiembre del mismo año.

Las ciudades con mayor percepción de inseguridad en México son Culiacán, 90.6%, Ciudad Obregón, 83.2%, Villahermosa, 95.3%, Mazatlán, 67.7%.

La percepción de inseguridad en Sonora, tenemos que en el primer trimestre del 2025, las ciudades de Obregón y Nogales representaban esta percepción de una manera mayor. En Ciudad Obregón, el 83.2% se siente inseguro, en Nogales el 41.5%.

Es importante tener en cuenta que la percepción de inseguridad puede variar dependiendo de factores como la violencia, los delitos de alto impacto y la presencia de la delincuencia organizada en cada región.

Ciertamente es un problema originado desde hace muchos años, que se explica de manera multifactorial: razones económicas, sociales, familiares, políticas, internacionales, etcétera, pero no por ello debe ser soslayado o minimizado, pues de esa manera será más difícil ir avanzando en combatir y disminuir dicha inseguridad y violencia que padecemos a lo largo y ancho del territorio nacional.

Respecto a las noticias que escuchaba sobre el primer informe de la presidenta Sheinbaum uno de los que más sale a colación es ver cómo un gran logro la disminución de la pobreza se maneja que el 90% de los pobres ya no están ahí. Según datos recientes sobre la pobreza en México, entre el 2018 y 2024, México logró reducir la pobreza en 9.6 millones de personas, pasando de 35.7 millones a 26.1 millones de personas en situación de pobreza y la pobreza extrema disminuyó con 1.7 millones de personas.

Esto es en el plano estadístico, pero la triste realidad, porque parece que vivimos en mundos paralelos, es otra, pues según parámetros internacionales, la pobreza se mide, entre otras cosas, por el ingreso, el cual, en el caso de quienes están abajo de la línea de la pobreza, significa un ingreso de menos de dos dólares diarios, diarios, lo cual quiere decir que si alguien tiene un ingreso de tres dólares al día, o sea, más o menos 60 pesos, según las mediciones frías de las estadísticas, ya para estar por encima de la línea de la pobreza, deja de ser pobre con tener dos dólares o tres dólares de ingreso.

Y esto no es así. Todos sabemos que con 60 pesos una familia de por lo menos cuatro miembros no puede vivir, no se puede comprar los requerimientos diarios para la salud, la alimentación y el bienestar digno de una familia.

El tema de la violencia hacia las mujeres es otro tema que quisiera tocar.

Algunos datos sobre feminicidio serían los siguientes. México, los feminicidios siguen siendo un tema preocupante. Según datos disponibles, en 2024 se registraron 184 feminicidios en el país, solamente entre enero y marzo. Según un informe, en enero de 2025 se registraron 54 feminicidios, lo que representa un promedio de 1.7 víctimas por día. A nivel nacional, en lo que va del año 2025, se han registrado 162 feminicidios. Algunos municipios con mayor número de feminicidios en México son Culiacán, Ciudad Juárez, Tijuana y, por desgracia, Ciudad Obregón, Sonora.

Por otro lado, considero que los temas que tienen que ver con los impactos de la tremenda sequía que hemos padecido ya casi por dos años, aunque últimamente no nos deja dormir la lluvia pero todavía es poquito esta debe ser una preocupación que ya se ha expresado por otras bancadas y que la encontramos en cada persona, en cada productor, en cada pequeño productor con el que conversamos en las comunidades que visitamos que es el problema del agua, que está presente en todos los sectores para la minería, para la agricultura, para la ganadería para el desarrollo urbano, para las maquiladoras el problema del agua es un problema que se tiene que atacar de manera transversal por varias de estas comisiones del Congreso, sino de una manera conjunta, pues hacerlo de una manera más eficiente.

No solamente desde el punto de vista ambiental, sino desde el punto de vista productivo y de desarrollo regional. Estoy segura que, bueno, no estoy segura, desgraciadamente no es un problema menor que se hayan dejado de sembrar más de 240 mil hectáreas tan solo en el sur de Sonora, el otro granero de México.

Estoy segura que desde la Comisión de Desarrollo Productivo y Regional seguiremos intentando hacer propuestas que vayan orientadas a contribuir a la elaboración de alternativas a los diversos problemas y agobios que se sufren, sobre todo por los sectores más vulnerables de nuestra entidad.

Atendiendo a mi vocación y de mi partido, el PRD Sonora, seguiré retomando las causas y reclamos de los sectores más vulnerables de la sociedad sonorense.

En ese sentido, insistiré en buscar la aprobación de iniciativas que he presentado en esta legislatura en beneficio de los jubilados y pensionados del ISSSSTESON. No es justo que habiendo entregado toda su vida al servicio público, estén sufriendo calamidades, desabasto, deficiencias, falta de especialistas, hospitales en graves ruinas y que no corresponde precisamente con lo que se informa por los gobiernos de la Cuarta Transformación.

Seguiré apoyando a las mujeres y sus luchas porque no queden en la impunidad los feminicidios y agresiones físicas, psicológicas, económicas y políticas que son muy frecuentes en nuestra sociedad con grandes rezagos machistas y de discriminación contra nosotras las mujeres.

En esta misma dirección impulsaré propuestas, proyectos, iniciativas y posicionamientos en apoyo a los más pobres de los pobres en el campo, los pueblos originarios, yaquis, mayos, seris, guarajíos, tohono o'odham, pimas, cucapás, kikapúes, triquis, apaches, así también en favor de los jornaleros agrícolas que ante la ausencia de siembras están atravesando una situación muy crítica en la sobrevivencia diaria.

He tenido contacto y soy sensible a los reclamos de los pescadores y sus organizaciones cooperativas en diferentes regiones de nuestro Estado.

Seguiré apoyándolos en gestiones y reclamos para que se atiendan sus peticiones ante las dificultades que enfrentan en su actividad productiva.

En general, no simpatizo con que haya sectores de privilegiados que se benefician de favores con programas públicos estatales en detrimento de los más necesitados.

En Sonora, los niños son los únicos que deberían de ser más privilegiados y atendidos por políticas públicas aprobadas en este Congreso del Estado e implementadas por el Ejecutivo y los gobiernos municipales.

Por otra parte, seguiré siempre insistiendo y luchando por un mejor presupuesto para nuestra alma máter, pues me parece que no se entiende a veces que lo que se destina a la educación, en este caso a los jóvenes universitarios, no es un gasto, es una inversión estratégica.

Por ello, en mi agenda para este periodo estarán propuestas concretas en materia presupuestal para la Unison.

Corresponde a este periodo la revisión y calificación de las cuentas públicas del Estado, los municipios y los órganos autónomos, y espero que ello se haga con profundidad, seriedad e imparcialidad y no haya aprobación ni desaprobación, dependiendo de los colores partidistas.

También, en unos meses más, estaremos analizando y discutiendo el paquete económico que enviará el Ejecutivo del Estado. Pondré especial interés en la Ley de Ingresos y en el Presupuesto de Egresos para Sonora. En mi opinión, sería sumamente grave e incorrecto dar un trato desigual a la aprobación de las leyes de ingresos municipales, como sucedió el año pasado.

En el tema del presupuesto 2026 para Sonora, insistiré en la propuesta de establecer un fondo especial de apoyo a los jornaleros agrícolas que sufren más que nadie las consecuencias de la falta de ingresos, de empleo y de todo lo necesario para la sobrevivencia diaria, como consecuencia de la crisis hídrica en la que estamos viviendo.

De igual manera, insistiré en presupuestar proyectos y apoyos especiales para adultos mayores, para mujeres y jóvenes desempleados. Impulsaré también foros de socialización de todo esto, recoger el sentir de la gente a lo largo y ancho del Estado y pediré desde esta tribuna o desde las comisiones, desde sus cubículos, el apoyo de todos los compañeros, del color que sea, que representemos a este Congreso.

En el tema de los pueblos del río, que sé que es un problema delicado, porque aquí hay una propuesta del señor gobernador que tiene que ver con las presas, expreso mi total apoyo a los pobladores de los pueblos del río, que muestran su desacuerdo y que no les han explicado el impacto ambiental, ni les han explicado la licitación, ni todos aquellos trámites que se requieren para poder promover e implementar e impulsar la construcción de presas. Además, me pregunto yo, al igual que todos, ¿para qué sirven las presas? Se supone que sirven para contener y o para derivar agua, y estamos hablando de que no hay agua. Entonces, ese dinero no se podría destinar tal vez al sector salud, al desabasto, a aprobar algunas de las muchas iniciativas que se han presentado en este Congreso del Estado y que se dice que no pasan porque tienen impacto presupuestal. Prácticamente todas mis iniciativas, algunas no, pero otras sí, es lo que me dicen, tienen impacto presupuestal, es lo que nos dicen a todos, pues veamos de dónde sale ese presupuesto. La gente no puede estar esperando.

Finalmente, reitero mi compromiso de trabajar con dedicación, convicción y espíritu de lucha y buscaré ser una legisladora activa y productiva. Espero contar con su apoyo en los foros de socialización de las iniciativas que he presentado. Espero que este periodo de sesiones que estamos iniciando se caracterice por el respeto a la pluralidad, al diálogo y la negociación. Se contemplan iniciativas que hemos presentado todos y que puedan también ser aprobadas por las diversas fuerzas, como ya lo dije anteriormente. No se habla bien del trabajo parlamentario cuando a las minorías se nos intenta excluir, ignorar, marginar del análisis, discusión y aprobación.

Entendemos las alianzas, estamos en la política desde toda la vida, pero también entendemos que somos demasiado inteligentes, creo yo, los 33 diputados que conformamos esta legislatura, y podemos discernir, podemos razonar.

Apelo a su inteligencia, a su reflexión y rectificación para que el H. Congreso del Estado de Sonora sea un ejemplo nacional de tolerancia, inclusión y sobre todo de resultados unitarios, consensados en beneficio del pueblo de Sonora.

Agradezco a todos su atención y espero, como se ha expresado en diferentes espacios y momentos en la vida política nacional y estatal, los legisladores sonorenses hagamos un gran esfuerzo por dignificar al poder legislativo que hoy representamos en nuestra sociedad.

Muchas gracias.